
ESPA Nivel I                      Ámbito de Comunicación Lengua

Bloque 1  Tema 3       Un aula multicultural. Yo te lo presento

1. El origen de las lenguas. Las familias lingüísticas y el español

Las  personas  necesitamos  comunicarnos  entre  nosotros.  El  hombre  ha  inventado  una  serie  de 
lenguas para comunicarse con sus semejantes que ha dado lugar a las grandes familias lingüísticas. 

Las FAMILIAS LINGÜÍSTICAS son agrupaciones de lenguas que proceden históricamente de un 
origen común. Señalaremos algunas más importantes: 

- En África, hay cuatro familias, entre ellas está la familia afroasiática a la que pertenece el árabe.

- En América, la familia amerindia es la más numerosa.

- En Asia hay muchas familias. Destacamos la sino-tibetana a la que pertenece el chino.

- En Oceanía, destaca la austronesia.

- En Europa destaca la familia indoeuropea, a la que pertenecen muchas lenguas. Se distribuyen a su 
vez en grupos como el itálico al que pertenece el castellano.

EL ESPAÑOL EN EL MUNDO

Dentro de todas las lenguas que se usan en el mundo hay algunas más habladas que otras, es decir, 
que  las  usan  más  personas.  Entre  las  lenguas  más  habladas  están  el  inglés,  el  chino  y  el 
español. Según el Instituto Cervantes, el español es hablado actualmente por más de 540 millones 
de personas y además es uno de los idiomas más estudiados como lengua extranjera.

2. Los presentadores de los nombres: el artículo

Los sustantivos son tan tímidos que normalmente para poder aparecer en un texto necesitan que 
"alguien" los presente. Esta es la misión que tienen asignada en nuestra lengua una clase de palabras 
que se llaman artículos. 

NORMA → De todos los sustantivos, los nombres propios son los únicos que no necesitan artículo. 
Debes evitar decir, por ejemplo, *la Antonia, *el Juan... porque se trata de un vulgarismo; diremos 
sencillamente Antonia o Juan. 

Son  palabras  importantes  porque  son  capaces  de  cambiar  el  significado  del  nombre  al  que 
acompañan dependiendo de si van en femenino o masculino. 

Por ejemplo:   el cometa – la cometa       el pendiente – la pendiente     el manzano – la manzana

3. Adjetivos determinativos y pronombres.

LOS ADJETIVOS DETERMINATIVOS son  palabras  variables  que  acompañan  al  sustantivo 
para concretarlo y marcar su género y número. Se parecen en su función a los artículos, porque al 
igual que aquellos, sirven para presentar al sustantivo. sin embargo, la información que aportan a 
los sustantivos es diferente.

Se clasifican en posesivos, demostrativos, indefinidos, interrogativos, exclamativos y numerales. 
Junto con el artículo se agrupan con el nombre de Determinantes.

POSESIVOS: Indican a quién pertenece aquello a lo que se refiere el sustantivo. 



DEMOSTRATIVOS: señalan la distancia entre el hablante y lo que designa el sustantivo. 

INDEFINIDOS: Expresa de una manera imprecisa la cantidad del sustantivo al que acompañan.  
Pueden ser un, bastante, ningún, algún, todo, poco, otro, mucho, cada, varios, cualquier, etc. 

• INTERROGATIVOS Y EXCLAMATIVOS: Acompañan al sustantivo para indicar una 
pregunta o una exclamación. Son qué , cuánto, cuánta,  cuántos, cuántas. 

NUMERALES: Indican una cantidad exacta del nombre al que acompañan. Pueden ser de varios 
tipos: 

Los PRONOMBRES van en lugar de los nombres (sustantivos). Fíjate en el ejemplo que tienes a 
continuación:               Ismaelo fue al cine con Asli  → Él fue al cine con ella 
En la  segunda oración el  pronombre  Él equivale  exactamente  al  nombre  propio  Ismaelo;  Ella 
sustituye perfectamente al nombre Asli. 



Los  pronombres  se  clasifican  en  personales,  posesivos,  demostrativos,  indefinidos,  numerales, 
interrogativos, exclamativos y relativos.

• PRONOMBRES PERSONALES, que ya hemos visto.Se refieren a las tres personales 
gramaticales. 

Ej: YO no lo entiendo

• PRONOMBRES POSESIVOS. Se refieren a un nombre y señalan a su poseedor. 

Ej: Esos canarios son SUYOS 
 - PRONOMBRES DEMOSTRATIVOS.  Señalan la distancia en el espacio o en el tiempo con 
respecto a la persona que habla. 

Ej: ESTE es mi libro 
 -  PRONOMBRES  INDEFINIDOS.  Señalan  una  cantidad  imprecisa  o  indeterminada.  Hay 
muchos  pronombres  indefinidos.  Algunos de ellos  son:  uno,  alguno,  ninguno,  alguien,  nadie,  
poco, bastante, mucho, demasiado, todo, varios, tanto, mismo, otro, cualquiera, etc. 

Ej: Me lo han dicho ALGUNOS.

• PRONOMBRES NUMERALES. Indican una cantidad exacta. 

 Ej: DOS son suficientes.

• PRONOMBRES INTERROGATIVOS Y EXCLAMATIVOS. Los interrogativos 
expresan preguntas y los exclamativos intensidad, sorpresa o  emoción. Son: qué, cuál,  
cuáles, cuánto, cuánta, cuántos, cuántas, quién, quiénes. 



Ej: ¿QUÉ quieres?,

• PRONOMBRES RELATIVOS. Se refieren a un nombre que ha aparecido antes en la 
oración. Son: que, cual (el cual, la cual), cuales (los cuales, las cuales), quien, quienes. 

Ej: Es la niña  QUE te dije.

4. Con puntería

En el tema anterior pudiste comprobar lo importante que es conocer las reglas de acentuación. En 
esta ocasión, para escribir bien, sea un cuento, una redacción o una simple respuesta a una pregunta, 
es fundamental "afinar tu puntería" y saber usar los signos de puntuación. Hay muchos, pero aquí 
te proponemos dos: la coma y el punto. 

4.1. La coma (,)

Parece que un signo tan pequeñito no sea importante, pero si quieres escribir de forma clara y con 
sentido completo tienes que hacer uso de él. Fíjate en cómo puede cambiar el siguiente mensaje 
dependiendo de si se usa o no la coma, y de si se usa o no la tilde: 

- Señor, muerto está, tarde llegamos.           - Señor muerto, esta tarde llegamos. 

La coma sirve para hacer una pequeña pausa conforme estamos escribiendo, es como si fuera el 
pequeño momento que usamos para respirar cuando hablamos. 

Aquí tienes algunas de las situaciones más comunes en las que es necesaria la coma. Fíjate con 
atención:

Para aislar los vocativos que van en medio de las oraciones. Es decir, cuando te refieres a 
alguien llamándole la  atención porque quieres pedirle  algo o decirle  algo,  su nombre lo 
escribes entre comas. 

Ej. Venga, Montse, cuéntanos un cuento.
Ej. Seguid así, amigos, porque lo hacéis muy bien. 

• Para separar las palabras de una enumeración. 

Ej.: Las riqueza, los honores, los placeres, la gloria, pasan como el humo.
Ej.: Antonio, José y Pedro son argentinos. 

• Para hacer aclaraciones sobre algo o sobre alguien, o para dar una explicación. 

Ej.: Así, la mujer turca que llegó hace unos días, aprende el español muy rápido.

• Para separar oraciones muy breves pero con sentido completo: 

Ej.: Deja de pensar, sal de tu casa, actúa y haz cosas por ti.

• Para  separar  de  la  oración  expresiones  como:  esto  es,  es  decir,  por  último,  por 
consiguiente... 

Ej. Por último, nos fuimos todos a casa.
4.2. El punto (.)
El punto es una pausa que indica que ha terminado una oración. Hay tres clases de punto: 

• Punto y seguido: Se usa cuando se ha terminado una oración y se sigue escribiendo otra 
sobre el mismo tema. 

• Punto y aparte: Se usa para indicar que ha finalizado un párrafo. 
• Punto y final: Indica que ha acabado el escrito, el texto. 



Para aprender hazlo tú.

Escribe  en  la  columna correspondiente  a  qué clase  de adjetivo  determinativo  corresponden los 
subrayados:

•¿A cuántos amigos se lo has dicho?

• Estos libros son de Juan.

• Aquellos amigos tuyos no me caen bien.

• Me han dado varios consejos.

• Una amiga de mi madre viene esta tarde.

• Pocas veces comprendo lo que me dices.

• No sé lo que vas a hacer con tantos libros.

• Encontré demasiados artículos con ese tema.

• ¡Qué película tan fantástica!

Distingue entre adjetivos determinativos y pronombres:

• Estos   vaqueros son más resistentes que esos. 
• Él   no se atrevía a decir el secreto. 
• ¿Qué   vestido te vas a poner? 
• Nuestros   problemas son más difíciles que los tuyos. 
• Tus   padres trajeron esto para ti. 
• Nadie   encontró una mochila como la tuya. 
• Mi   familia se preocupa por mí. 
• Vosotros   debéis ir a esa tienda. 
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